

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 230/Viernes 25 de noviembre de 2011/ "Año 53 de la Revolución"

- [Elecciones en Liberia. Un Premio Nobel gana la mayoría.](#)

### DE LA PRENSA

- [¿Qué persigue EE.UU. con su declarada vuelta a Asia? \(Diario del Pueblo\).](#)

### DE CUBA

- [Diputados de izquierda europeos y latinoamericanos exigen libertad de los Cinco.](#) PL
- [Amplían posibilidades de acceder a créditos bancarios.](#) REU/DPA
- [Nuevas normas de cobros y pagos entre entidades estatales y particulares.](#) ANSA
- [Documental evoca la emigración española a Cuba en la primera mitad del siglo XX.](#) EFE
- [Emigrante en estado muy grave tras explosión de gas en el hotel español donde trabajaba.](#) EFE
- ["Biotecnología Habana 2011, para enfrentar retos globales".](#) AIN
- [Expertos buscan preservar ecosistema de tortuga marina.](#) XINHUA
- [Retorna la Serie Nacional de Béisbol.](#) XINHUA
- [Equipo cubano participará en el Campeonato Mundial de Balonmano femenino en Brasil.](#) EFE

### DEL MUNDO

- [Uruguay pide profundizar protocolo de Kyoto y hacer funcional Fondo Verde.](#) EFE
- [Gobierno descalifica informe acerca de la represión a indígenas en Bolivia.](#) DPA
- [Estudiantes colombianos inician movilizaciones en jornada continental.](#) EFE
- [Eurodiputado pone de ejemplo a Latinoamérica para superar la crisis.](#) EFE
- [Militares egipcios descartan aplazar proceso electoral.](#) DPA
- [Liga Árabe prolonga por un día el ultimátum a Siria.](#) DPA
- ["CPI: Libia juzgará a hijo de Gadafi con imparcialidad".](#) REUTERS
- [Abbas y Meshal acuerdan efectuar comicios en Palestina en mayo.](#) EFE
- [Marruecos celebra hoy plebiscito.](#) ANSA
- ["Presidente Jammeh favorito en sufragio en Gambia, transcurrió sin incidentes".](#) EFE
- [Putin amenaza con inestabilidad si su partido no logra mayoría en las votaciones parlamentarias.](#) EFE
- [Rusia exige un acuerdo sobre escudo antimisiles antes de cumbre de la OTAN.](#) DPA
- [RPDC denuncia maniobras militares realizadas por Corea del Sur en frontera marítima.](#) AFP

## ELECCIONES EN LIBERIA. UN PREMIO NOBEL GANA LA MAYORÍA

Lic. Lucas Domingo Hernández Polledo  
Dpto. Relaciones Internacionales CC PCC

El pasado 8 de noviembre la recién elegida Premio Nobel de la Paz, Ellen Johnson-Sirleaf, por el Partido de la Unidad (UP), fue reelecta en la segunda ronda de los comicios presidenciales al vencer a su principal oponente, Winston Tubman, del Congreso por el Cambio Democrático (CDC).

A diferencia de la primera vuelta donde el nivel de participación alcanzó un 71,6 por ciento, la segunda ronda del plebiscito se caracterizó por el alto grado de abstencionismo que se ubicó en el 37,4 por ciento. El boicot decretado por la oposición desembocó en enfrentamientos con la Policía en las que al menos 3 personas perdieron la vida. Aún así, las elecciones fueron validadas por los observadores nacionales e internacionales.

Estos comicios pusieron a prueba la capacidad de las autoridades liberianas, que por primera vez organizaron unas elecciones después de 14 años de guerra civil. El conflicto militar, que tuvo lugar entre 1989 y el 2003, ahondó en la sociedad una cultura de la violencia como consecuencia de las pérdidas de vidas humanas y materiales.

Con independencia de los cuestionamientos y reclamos de la oposición, la mayoría de los electores se inclinaron por reelegir a la presidenta Ellen Johnson-Sirleaf. Entre los factores que pudieran explicar la victoria se encuentran: las ventajas que siempre ofrece participar en comicios desde el poder, su historial político, profesional, capacidad de liderazgo e histórico enfrentamiento a la corrupción y las violaciones de los derechos humanos que la convirtieron en una de las más destacadas activistas política de Liberia.

De hecho, la presidenta de Liberia, es símbolo de denuncias a los gobiernos anteriores por haber sido víctima de persecuciones, detenciones y exilio involuntario donde siempre mostró voluntad y determinación para continuar enrolada en la lucha política. De ahí que algunos de sus coterráneos la llamen por el sobrenombre de “Dama de Hierro” y otros de “Mamá Sirleaf” en alusión a sus 72 años de edad. Ambos apelativos forman atributos del liderazgo en África Subsahariana y como es lógico, tienen influencia psicológica en importantes segmentos del electorado. El primero por la tradición de gobiernos que en ese país han ejercido el poder de forma casi absoluta y el segundo, por el respeto que se le profesa a la sabiduría que viene con la experiencia y la ancianidad desde la misma comunidad étnica.

Segmentos importantes del país y la diáspora, al inclinarse por apoyar la candidatura de Ellen Johnson, seguramente que tomaron en consideración su autoridad moral, al no conocerse vínculos con hechos de sangre y el no haber jugado durante su carrera política la carta de la enemistad tribal que tanto daño ocasionó a Liberia durante la guerra civil.

Por otro lado, la Sirleaf siguió contando con el respaldo del electorado femenino, que además de constituir la mayoría ve con satisfacción la reelección de la primera mujer elegida democráticamente presidenta en el continente africano.

De igual forma, sectores influyentes del electorado liberiano dentro y fuera del país africano evaluaron de forma positiva la formación tecnócrata<sup>[1]</sup> de la candidata presidencial, vinculada a importantes organismos e instituciones financieras que le han propiciado suficientes créditos ante las principales potencias occidentales, comunidad empresarial internacional, diáspora liberiana y el lobby afro americano en Estados Unidos, todos ellos con suficiente capacidad de influencia en los comicios de ese país. Para observadores, Ellen Johnson-Sirleaf es la figura política liberiana con mejor prensa y mejor relacionada en los altos círculos internacionales.

Como es lógico, muchos liberianos que decidieron otorgar su apoyo a la reelegida mandataria lo hicieron esperanzados en que la Sirleaf por su aval lograría un mayor involucramiento de la comunidad internacional en el proceso de reconstrucción nacional.

Sin embargo, para occidente la reparación de los daños de la guerra a ese país no excluye la aplicación de estrictas políticas de ajustes estructurales, donde la Sirleaf, es una profesional confiable, lo que explica en alguna medida los incumplimientos en materia social de la presidenta en su primer mandato. El alto nivel de desempleo y los magros resultados en las acciones para la reducción de la pobreza aparecen como materia pendiente de su gestión gubernamental<sup>[2]</sup>.

Por su parte, los sostenedores del CDC piensan que la presidenta dio un giro a la derecha en los servicios públicos e hizo más pobres a muchas personas que perdieron sus empleos. La consideran como una política de ideología neoliberal y que si bien ha logrado que en el país se respire un ambiente de relativa paz, la realidad es que su estrategia económica no ha beneficiado a la mayoría de los liberianos lo que justifica que la oposición haya logrado nutrirse fundamentalmente de jóvenes, desempleados y personas defraudadas con la gestión gubernamental de la Sirleaf en su primer mandato.

Sin embargo, sus más fieles partidarios probablemente tomaron en consideración la misión descomunal<sup>[3]</sup> que enfrentó la presidenta para reconstruir un país devastado humana y materialmente.

Además ponderaron que durante el primer mandato la educación elemental fue declarada gratuita y obligatoria para todos los niños en edad escolar, se ejecutó el primer tramo del programa de desarme y desmovilización, y se pudo mantener un clima de relativa paz en medio de una frágil estabilidad política, económica y social catalizada por un adverso escenario subregional e internacional. Las crisis políticas en Guinea Conakry y la guerra civil en Costa de Marfil y el impacto que en materia de desplazado tuvo para el país africano constituyeron dos acontecimientos que pusieron a prueba la paz en Liberia y por consiguiente la sagacidad de la recién electa mandataria.

La experiencia partidista de la actual presidenta de Liberia, y su capacidad de buscar consenso, incluso dentro de sus opositores, contribuyó de manera significativa en su victoria electoral. En ese sentido el senador Prince Johnson, candidato presidencial de la tercera fuerza política, declaró que apoyaría a la presidenta Johnson-Sirleaf durante la segunda vuelta electoral. Por el contrario, su principal opositor, Winston Tubman por el CDC, desarrolló su campaña basada en denuncias de fraudes y llamados al boycott, sin presentar realmente un programa alternativo al Partido de la Unidad (UP).

A todo lo anterior se une el apoyo directo e indirecto de occidente a la candidatura de la Sirleaf. Nada extraño si se tienen en cuenta que en todas las circunstancias adversas que transcurrieron en la historia política de la recién elegida presidenta, siempre encontró el apoyo del Departamento de Estado y la Casa Blanca quienes ejercieron fuertes presiones sobre los gobiernos liberianos de turno para conseguir su liberalización.

El otorgamiento del Premio Nobel de la Paz <sup>[4]</sup> a Ellen Johnson-Sirleaf, pocos días antes de la primera vuelta de las elecciones puede estar en línea con los intereses de Washington de influir a favor de su candidata en los comicios. Si se pretendía destacar el papel de la mujer, el otorgamiento del Nobel a Ellen Johnson, puede ser un justo reconocimiento a su historial a favor de las féminas, pero sin dudas, que se distinguió en un momento inoportuno para sus opositores.

Comoquiera que sea, la mayoría de los liberianos y fuerzas influyentes dentro de la comunidad internacional consideran a la Sirleaf, como una presidenta fiable y competente para conducir, una vez más, los destinos de Liberia. Esperemos que así sea.

Con independencia de los fuertes vínculos de la Sirleaf con occidente en general y Estados Unidos en particular, Liberia es uno de los países que invariablemente apoya la resolución cubana contra el bloqueo económico, comercial y financiero de Estados Unidos contra nuestro país.

La recién elegida presidenta de Liberia no ha dejado de expresar su respeto, admiración y reconocimiento por la obra de la Revolución cubana y su imborrable solidaridad con el continente africano.

**DIARIO DEL PUEBLO (Versión digital)**

**23 de noviembre de 2012**

**CHINA**

## **¿QUÉ PERSIGUE EEUU CON SU DECLARADA VUELTA A ASIA?**

**Ding Gang (\*)**

De acuerdo con el rotativo estadounidense Christian Science Monitor, el valor global de las exportaciones de EEUU a Indonesia, con una población de 230 millones de habitantes, en 2010, fue de sólo 6.900 millones de dólares, cifra equivalente a la de su venta a Costa Rica, país centroamericano de 4,5 millones de habitantes y unos 50 mil kilómetros cuadrados de superficie. Las estadísticas publicadas por las autoridades indonesias muestran que el volumen de las exportaciones chinas al país alcanzó los 20.400 millones de dólares en el mismo periodo. Estas cifras han puesto al descubierto el principal objetivo que persigue EEUU al precipitarse a “volver a Asia”.

Barack Obama no ha regresado con las manos vacías de la Cumbre de Asia Oriental: la compañía Lion Air de Indonesia ha decidido adquirir 230 aviones Boeing. La Casa Blanca también ha anunciado que durante el viaje de Obama a Asia, EEUU ha recibido pedidos por valor de 25.000 millones de dólares, lo que contribuirá a crear 127.000 empleos en el país.

Durante la Cumbre, China se declaró dispuesta a asignar 3.000 millones de yuanes (más de 460 millones de dólares) para establecer un fondo destinado a promover la cooperación marítima entre China y la ANSEA. En 2009, China prometió conceder préstamos por 15.000 millones de dólares, para apoyar 50 proyectos de construcción infraestructurales que beneficiarán a casi todos los países miembros de la ANSEA. En esta ocasión China ha decidido conceder nuevos préstamos, por 10.000 millones de dólares, incluidos 4.000 millones de dólares en condiciones concesionarias. El primer ministro japonés, Yoshihiko Noda, expresó el deseo de su gobierno de apoyar con 2 billones de yenes la construcción de aeropuertos y carreteras en países de la ANSEA.

Con toda la alharaca de “volver a Asia”, el líder estadounidense persigue un objetivo económico estratégico. Pero cabría preguntarse hasta dónde será aplicable el plan estadounidense.

En fin de cuentas, para EEUU el mayor problema es el económico, sobre todo, el desempleo. Los asiáticos siguen atentamente el desarrollo económico de EEUU.

La cooperación con la ANSEA+3 como base se encuentra en su etapa de apogeo. El comercio entre China y la ANSEA ha aumentado en 37 veces durante los últimos 20 años y la zona del Este de Asia se ha convertido en el primer destino de las inversiones japonesas. La ANSEA+3 ha promovido el desarrollo económico de la región de Asia y el Pacífico y la ANSEA está planeando la reestructuración de los tratados de libre comercio firmados respectivamente con China, Japón, Corea del Sur, Australia y Nueva Zelanda (ANSEA+5).

La cooperación de ASEAN con China, Japón y Corea del Sur está profundizándose debido a que estos países han sacado lecciones de la crisis financiera estallida en Occidente. Asia debe aunar sus esfuerzos para aliviar su excesiva dependencia de Occidente y evitar ser víctimas de la tempestad financiera. La continua profundización de la cooperación pragmática en el seno de la ANSEA+3 y el fortalecimiento de su posición como principal canal de intercambios contribuyen a la estabilidad y desarrollo del Este de Asia y del mundo.

Hay que optar un mecanismo de cooperación bilateral o multilateral capaz de ofrecer más oportunidades de beneficiar a todos en la región de Asia y el Pacífico. Al participar en la cooperación regional, EEUU debe asumir mayor responsabilidad como país grande y hacer mayores contribuciones a la colaboración, la paz y el desarrollo regionales. Esto constituye una base para garantizar sus intereses a largo plazo.

Todos los países, incluidos los integrantes de la ANSEA+3, desean la recuperación de la economía estadounidense, fortalecer su cooperación económica y comercial con EEUU y apoyar a EEUU como economía más poderosa del mundo, en sus esfuerzos por la recuperación. Sin embargo, EEUU debe apoyarse en sus propios esfuerzos para este empeño. Los países asiáticos no serán propensos a continuar acompañando a EEUU cuando éste intente jugar sus gastadas cartas estratégicas, a la vez que se aboca a fortalecer su posición de liderazgo a expensas de otros y en recurrir a artimañas en procura de fines egoístas.

(\*El autor del artículo, Ding Gang, es redactor de alto rango del Diario del Pueblo)

**Selección en Internet: Aida Mirabal García**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**BRUSELAS, 24 NOV (PL)** Diputados de izquierda de Europa y América Latina exigieron aquí a Estados Unidos la liberación incondicional e inmediata de los antiterroristas cubanos injustamente presos en ese país.

En un comunicado emitido en ocasión de la Asamblea Parlamentaria Euro Latinoamericana, Eurolat, los legisladores denunciaron la situación de Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero y Fernando González, quienes cumplen severas penas de prisión por alertar a su pueblo de los actos de la mafia de Miami.

Los diputados responsabilizaron a Washington por la seguridad de René González, uno de los cinco, excarcelado el 7 de octubre pero obligado a permanecer durante tres años en Miami, donde accionan impunemente grupos anticubanos.

En entrevista concedida a Prensa Latina, el presidente del capítulo Venezuela del Parlamento Latinoamericano, Rodrigo Cabezas, dijo que el texto también expresa la solidaridad con Cuba frente al bloqueo mantenido por Estados Unidos desde hace 50 años.

Los legisladores saludaron los avances populares registrados en América Latina y Europa, entre ellos la asunción en Perú del gobierno del presidente Ollanta Humala y la reelección en Argentina y Nicaragua de Cristina Fernández y Daniel Ortega, respectivamente.

Asimismo, destacaron el resultado favorable para la izquierda española, que en las elecciones del domingo quintuplicó su presencia en el parlamento de ese país, precisó Cabezas.

Durante la cita entre los representantes europeos y latinoamericanos fue revisada la situación económica en la Eurozona, azotada por la crisis financiera de la deuda soberana y el desbalance presupuestario de algunos países.

Estas turbulencias afectaron incluso la formalidad democrática al imponerse en Italia y Grecia gobiernos que no fueron electos por esos pueblos, dijo Cabezas, quien es miembro de la Comisión Permanente de Economía de Eurolat.

Preguntado por las consecuencias de la crisis para América Latina y El Caribe, aseguró que una recesión prolongada en las potencias económicas causará inevitablemente una reducción en las exportaciones de esa región.

En ese sentido resaltó la importancia de algunas iniciativas de integración, como la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, CELAC, que será proclamada en Caracas los días 2 y 3 de diciembre.

También planteó la necesidad de un nuevo modelo financiero regional, cuyas raíces están ya en mecanismos como la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América, la Unión de Naciones Suramericanas y Petrocaribe.

Ante la crisis, "América Latina tiene que vacunarse con más integración y con una arquitectura financiera propia", aseguró el parlamentario venezolano.

-----  
**POR NELSON ACOSTA**

**LA HABANA, NOV 24 (REUTERS)** - Cuba abrirá el mes próximo nuevas posibilidades de crédito y otros servicios bancarios para impulsar a los negocios privados, siguiendo el rumbo de las reformas emprendidas por el presidente Raúl Castro para reactivar la frágil economía socialista.

El periódico oficial Granma, del gobernante Partido Comunista, dijo el jueves que las nuevas alternativas de préstamos están destinadas a impulsar la producción agrícola, el trabajo por cuenta propia y la construcción de viviendas, uno de los temas pendientes del Gobierno.

"Las normativas que regulan la política crediticia y otros servicios bancarios (...) entrarán en vigor el próximo 20 de diciembre (...) y están dirigidas en lo fundamental a estimular la producción nacional generadora de divisas o que sustituya importaciones", dijo Granma, citando un decreto publicado en la Gaceta Oficial ([www.gacetaoficial.cu](http://www.gacetaoficial.cu)).

Cuba ha arrendado tierras ociosas en usufructo a unos 150.000 agricultores en los últimos dos años y desde octubre del 2010, ha concedido licencias para ejercer el trabajo privado a unos 340.000 cubanos.

Las nuevas opciones para acceder a créditos es la más reciente medida del Ejecutivo para dar una mayor apertura a la economía doméstica dentro del plan de más de 300 reformas aprobadas en abril durante un congreso del gobernante Partido Comunista.

Las reformas emprendidas por Raúl Castro, quien reemplazó en la presidencia del país a su hermano Fidel en el 2008, incluyen la expansión del sector "no estatal" en la agricultura y el negocio minorista, con expectativas de que en el 2015 representen un tercio de la fuerza del trabajo de la isla, comparado con el 15 por ciento reportado en el 2010, según cifras oficiales.

Los nuevos empresarios cubanos deberán pagar impuestos a la renta, las ventas y también por la contratación de mano de obra.

La expansión del sector privado pretende absorber parte de los más de un millón de empleos públicos que Castro está recortando en un intento por reducir el peso del Estado.

-----  
**POR ISAAC RISCO**

**LA HABANA, 24 NOV (DPA)** - Cuba anunció hoy una nueva política de concesión de créditos para la creciente iniciativa privada en la isla, con medidas que permitirán a pequeños agricultores y otros trabajadores por cuenta propia tener acceso a préstamos y otros servicios bancarios.

Las nuevas directrices de créditos para el sector privado, enmarcadas en las reformas con las que el régimen de Raúl Castro busca "estimular la producción nacional" y "actualizar" el modelo socialista cubano, entrarán en vigor el próximo 20 de septiembre, según el decreto-ley publicado hoy en la Gaceta Oficial de Cuba.

Las normas autorizan la concesión de créditos para el sector agrícola privado y otros "modelos de gestión no estatal", y brindan a las personas autorizadas a ejercer el trabajo por cuenta propia, los "llamados cuentapropistas", la posibilidad de abrir una cuenta corriente, entre otros tradicionales servicios bancarios.

Beneficiarios serán los agricultores que "acrediten legalmente la tenencia de la tierra", ya sea como propietarios o arrendatarios, detalló la web oficialista Cubadebate. Con el fin de impulsar el desarrollo de su ineficiente sector agrícola y reducir la importación de alimentos, el gobierno cubano entrega desde hace un tiempo tierras "en usufructo" a la iniciativa privada.

Los agricultores "podrán solicitar créditos para la compra y reparación de equipos y medios de trabajo, u otras acciones que contribuyan a elevar las producciones agropecuarias", detalló el diario oficial "Granma" en su edición de hoy.

Para ello, las autoridades cubanas realizarán "análisis de riesgo" sobre los correspondientes negocios por cuenta propia y sobre la "capacidad de pago" de los solicitantes, según el rotativo. También "se valorará la actividad económica para la cual se requiere el crédito, el mérito de la operación y la factibilidad del negocio".

Las medidas también favorecerán al sector de la construcción de viviendas "por esfuerzo propio", con préstamos destinados a la "compra de materiales" y "el pago de mano de obra autorizada", según "Granma". Los "cuentapropistas" podrán asimismo solicitar créditos "para financiar la compra de bienes e insumos para un mejor desempeño de su actividad".

Según el órgano de prensa del Comité Central del Partido Comunista cubano, los "propietarios o usufructuarios de la tierra, las personas autorizadas a ejercer el trabajo por cuenta propia u otras formas de gestión no estatal" podrán además abrir una cuenta corriente para pagos y cobros relacionados con sus actividades.

La apertura de cuentas bancarias será obligatoria para los que ganen más de 50.000 pesos cubanos al año (casi 1.900 dólares) o su equivalente en pesos convertibles (CUC), la segunda moneda de circulación oficial en Cuba y equiparable en su cambio al dólar estadounidense.

Las autoridades cubanas eliminan asimismo el límite máximo para la contratación de servicios o la compra de mercancías a "cuentapropistas" por parte de entidades del Estado. Las "relaciones comerciales" entre ambas partes se establecerán a través de contratos económicos, según las nuevas disposiciones de la política económica cubana aprobadas en abril de 2011.

La nueva política crediticia es parte de las reformas que impulsa el régimen de Raúl Castro para "actualizar" el socialismo cubano. Los "lineamientos" de la nueva política económica y social aprobados en el VI congreso del Partido Comunista en abril abrieron la puerta a la iniciativa privada en la isla, después de décadas de monopolio estatal.

Aunque descarta claramente renunciar al socialismo, el hermano de Fidel Castro subrayó en diciembre del año pasado que su país necesita realizar reformas que garanticen la existencia del modelo. Si Cuba no rectifica y no aplica las reformas económicas necesarias, "nos hundimos", señaló el hermano menor del histórico líder de la Revolución Cubana.

Más de 320.000 cubanos han recibido en tanto autorización para trabajar como "cuentapropistas", mientras unas 140.000 personas han recibido tierras en usufructo para realizar labores agrícolas.

Recientemente se aprobó la ley que permite la compra y venta de viviendas, hasta ahora prohibida en la isla. Antes había entrado en vigor la libre compra y venta de vehículos.

-----  
**LA HABANA, 24 (ANSA)-** El gobierno cubano dictó hoy nuevas normas de cobros y pagos entre entidades estatales y privados cubanos que amplía la posibilidad de comercio entre ambos sectores.

La resolución 101, publicada hoy por la Gaceta Oficial, reglamenta los cobros y pagos entre personas jurídicas (entidades estatales) y "personas naturales autorizadas a ejercer el trabajo por cuenta propia, los agricultores pequeños que acrediten legalmente la tenencia de la tierra y las personas naturales autorizadas a ejercer otras formas de gestión no estatal".

Unas "indicaciones a las entidades estatales para la contratación de los productos y servicios de los trabajadores por cuenta propia", parte de la resolución, especifican que los contratos pueden ser verbales o escritos.

"Pueden concertarse contratos verbales en los que será suficiente con la factura o documento que acredite el servicio prestado y la cuantía a pagar", se explica.

"Las entidades estatales en sus contratos con los trabajadores por cuenta propia no pueden exceder los límites de gastos establecidos en el plan o el presupuesto aprobado para cada entidad", subraya el documento.

-----  
**VALLADOLID (ESPAÑA), 24 NOV (EFE)-** El cineasta Eduardo Margareto ha evocado en su documental "Partir" la emigración a Cuba de miles de españoles que huyeron de la hambruna, de las levadas indiscriminadas de la Guerra de África y de la represión política subsiguiente a la Guerra Civil en la primera mitad del siglo XX.

Y lo ha hecho a partir del testimonio directo de una veintena de españoles prohijados desde hace décadas en la isla caribeña, protagonistas vivos de esta "película de sentimientos", como ha denominado Margareto a todo un patrimonio visual y sonoro al borde mismo de su desaparición.

"Partir", el segundo documental de Margareto después de "Almas del Camino" (2010), ha sido parcialmente producido por la Fundación para la Ciudadanía Castellana y Leonesa en el Exterior, y se estrena esta tarde en Zamora (centro-norte) con la presencia de Sergio Rabanillo, presidente de la Agrupación de Sociedades Castellanas y Leonesas en Cuba.

Sus protagonistas, en su mayoría de muy avanzada edad, son emigrantes de algunas de las comarcas más pobres de la región de Castilla y León, localizados durante el otoño de 2010 en La Habana pero también en Santiago de Cuba, Camagüey, Ciego de Ávila, Matanzas, Trinidad, Tapaste, San Miguel de los Baños, Florida y Monasterio del Cobre.

"Lo que más me ha llamado la atención de todos ellos ha sido la exquisita memoria de los momentos clave, cuando partieron de España: el último beso al ser querido, la última palabra, la ropa que llevaban o la fecha exacta de la partida", evocó Eduardo Margareto.

También recuerdan el temor del viaje transatlántico, "veinticinco días metidos en un barco con pasaje de tercera", y todos coinciden en agradecer a Cuba y sus gentes la ofrenda de una nueva patria, así como el acogimiento desinteresado hasta el punto de sentirse plenamente cubanos, sin olvidar la tierra que vieron por vez primera sus ojos.

-----  
**LAS PALMAS DE GRAN CANARIA (ESPAÑA), 24 NOV (EFE)-** La turista noruega gravemente herida en la explosión de gas registrada este miércoles en un hotel de la isla española de Gran Canaria falleció hoy, confirmaron a EFE fuentes del centro hospitalario donde estaba ingresada.

Anita Berget, 55 años, sufrió quemaduras en el cien por cien de su cuerpo en la explosión registrada en el Hotel Cordial Mogán Playa (en el sur de Gran Canaria).

La mujer fue evacuada en estado crítico en helicóptero a Las Palmas de Gran Canaria, donde los especialistas del Hospital Doctor Negrín ya advirtieron de que sufría lesiones de carácter "incompatible con la vida".

La explosión causó quemaduras graves a otras cinco personas, todas ellas empleados del hotel.

Uno de ellos es la camarera cubana Yedna Botet Castañeda, de 22 años, que sufre quemaduras en el 90 por ciento de su cuerpo.

La joven, cuyo estado es muy grave, sigue ingresada en el Hospital Doctor Negrín de Gran Canaria.

La explosión se produjo cuando un camión de propano recargaba los tanques de gas del establecimiento, por causas que se están investigando.

Como consecuencia de la misma, seis personas sufrieron quemaduras de carácter grave o muy grave (entre el 50 y 100 por cien del cuerpo), dos de carácter leve y otras 17 tuvieron que ser atendidas por crisis de ansiedad.

-----  
**LA HABANA, 24 NOV (AIN)** Cómo mejorar la producción de alimentos en un mundo que rebasa los siete mil millones de habitantes, será la clave de los debates entre especialistas de 30 países, durante el congreso internacional Biotecnología Habana 2011.

En su vigésima octava edición, el encuentro centrará su atención en las aplicaciones de esa rama de la ciencia en el sector agropecuario, y se efectuará del 28 de noviembre al tres de diciembre en el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB), en esta capital.

De ahí que el mensaje principal del evento será Agro-Biotecnología: contribuyendo a enfrentar los retos globales, informó hoy en conferencia de prensa el doctor Carlos Borroto, presidente del comité organizador.

El también vicedirector del CIGB confirmó la asistencia de reconocidos especialistas en este campo a nivel mundial, como el británico Richard J. Roberts, Premio Nobel de Medicina y radicado en EE.UU., y el belga Marc Van Montagu, uno de los pioneros de la biología molecular en plantas.

Entre las naciones representadas estarán potencias en la biotecnología, como Alemania, Japón, China, Bélgica, Holanda, Reino Unido y Qatar, así como Brasil, México, Estados Unidos, Venezuela y Colombia.

Realizado cada año desde 1986 por el CIGB, el congreso expondrá los recientes resultados alcanzados por Cuba en el campo de la salud animal y las plantas.

En ese sentido, el doctor Mario Pablo, secretario científico de Biotecnología Habana 2011, señaló que la Isla presentará los principales avances en el desarrollo de vacunas veterinarias, que permiten mejorar la producción de proteína animal.

Asimismo, se mostrarán logros de la introducción en territorio cubano del maíz genéticamente modificado, producto resistente a plagas y condiciones climáticas del país, agregó el especialista.

En este espacio de intercambio científico sesionarán varios simposios, entre los que figuran biotecnología acuática, ensayos clínicos sobre productos veterinarios, bioseguridad de organismos genéticamente modificados y bioproductos, control fitosanitario con herramientas biotecnológicas, y la producción de farmacéuticos en plantas.

Miembros del Comité Organizador recordaron que desde 1992 tienen lugar estas citas internacionales, que indistintamente han abordado temas diversos.

Pero los encuentros celebrados en 1995, 1998, 2002, 2005 y 2008 se dedicaron específicamente a las aplicaciones agropecuarias de la Biotecnología.

-----  
**LA HABANA, 24 NOV (XINHUA)** -- Científicos cubanos monitorean los lugares de desove de las tortugas marinas en la península de Guanahacabibes, provincia de Pinar del Río (oeste), con el propósito de preservar esos ecosistemas, informaron investigadores citados hoy por la prensa local.

Expertos del Centro de Investigaciones y Servicios Ambientales Ecovida en esa Reserva de la Biosfera evalúan la vegetación y otros elementos del entorno en las áreas preferidas por esos quelonios para anidar.

A esa localidad, conocida también como El Cabo, arriban para hacer sus nidos tres de las siete especies de tortugas marinas que existen en el planeta, explicaron los especialistas.

El resultado de las investigaciones, auspiciadas por el Fondo Global de Naciones Unidas para el Medio Ambiente, propiciará la adopción de medidas dirigidas a preservar a estos valiosos animales.

El propósito de los estudios es conservar las dunas y el ecosistema donde las tortugas ponen los huevos, con el fin de garantizar un hábitat seguro para las crías.

Al mismo tiempo, especialistas del Parque Nacional Guanahacabibes y de la Universidad de La Habana encabezan un proyecto de protección y estudio de esos animales, algunas de cuyas especies están en peligro de extinción.

Durante la temporada de desove, de mayo a septiembre, voluntarios levantan campamentos en varias playas de Guanahacabibes para esperar la llegada de las viajeras a la costa, obtener todos los datos necesarios sobre ellas y cuidar las nidadas, colocadas en la arena.

Entre esos colaboradores destacan niños de cinco escuelas de la demarcación y de otros centros educativos cercanos, quienes asisten sobretodo a la etapa final, cuando son devueltas al mar las tortugas recién nacidas.

Esa península del extremo occidental cubano es refugio ideal para esos animales por la abundancia de arrecifes coralinos, los cuales constituyen sus principales áreas de crecimiento y alimentación.

-----  
**LA HABANA, 24 NOV (XINHUA)** -- La Serie Nacional de Béisbol, la fiesta deportiva más seguida en Cuba, iniciará el próximo día 27 su edición 51, en medio de acaloradas polémicas en torno a su estructura y la calidad de ese deporte en la isla.

Para el partido inaugural en el estadio "Capitán San Luis", de la occidental provincia de Pinar del Río, se anunció el enfrentamiento entre el equipo de casa, de igual nombre y campeón de la pasada edición, y Ciego de Ávila (subtitular).

Las acciones para los otros 15 conjuntos comenzarán el venidero día 29, como parte de la etapa clasificatoria -- de 96 juegos para cada plantel--.

Entre las novedades del campeonato está la participación de 17 equipos, que por ser número impar ha sido criticado por comentaristas locales.

La Habana mantendrá a sus dos selecciones tradicionales (Industriales y Metropolitanos), mientras debutarán Artemisa y Mayabeque, por lo que habrá nueve equipos en la zona occidental y ocho en la oriental, aunque el sistema de clasificación será el mismo de los últimos años (cuatro por cada región).

El calendario comprende series de tres partidos con un día de descanso intermedio, que puede ser cualquiera de la semana, según corresponda.

También se jugará con una pelota menos "viva" y el montículo más alto, con el propósito de regular el equilibrio entre pitcheo y ofensiva.

En opinión de un experto del periódico "Granma", ambas medidas más bien forzarán ese balance, pues no se estará trabajando la calidad de los lanzadores sino restándole exigencia a su trabajo, lo cual "escondería" las deficiencias.

El certamen contará, además, con varios mentores debutantes, como el otrora estelar tercera base Lázaro Vargas (Industriales) y el ex receptor Juan Castro (Pinar del Río).

Especialistas y aficionados cubanos coinciden en que Pinar y Ciego, junto a Villa Clara, Cienfuegos, Santiago de Cuba e Industriales salen como favoritos precompetencia para discutir el título de la Serie, que concluirá el 28 de mayo de 2012.

El béisbol cubano inauguró sus series nacionales el 14 de enero de 1962 en el estadio "Latinoamericano", de La Habana, con la presencia del líder de la Revolución Fidel Castro, quien realizó el lanzamiento inaugural.

Estos campeonatos forman parte de la idiosincrasia de los cubanos, que los asumieron como parte de su identidad y hoy constituyen el principal espectáculo deportivo del país.

En la actualidad, la prensa especializada y la afición, muy exigentes cuando se trata de béisbol, sostienen que la pelota cubana necesita de "cambios" pues en los últimos años perdió poco a poco sus posiciones de vanguardia mundiales, la última en los XVI Juegos Panamericanos de Guadalajara.

La selección cubana al certamen multideportivo continental de octubre pasado finalizó en el tercer puesto, detrás de Canadá y Estados Unidos en ese orden, menos de un mes después de también caer en la final de la Copa Mundial en Panamá frente a Holanda.

"Es momento de hacer cambios. Transformaciones que deriven en el reencuentro con la ruta que inmortalizó a nuestra pelota, y le den la apariencia moderna que advertimos, por ejemplo, en las escuadras japonesas ganadoras de las dos ediciones del Clásico Mundial", pidió entonces el sitio web oficial Cubadebate.

Así, entre inconformidades con la cantidad de equipos y la nueva pelota y reclamos de cambiar "conceptos" del juego táctico y estratégico, la inminente Serie cubana de béisbol animará una nueva temporada que, al parecer, dará mucho de qué hablar.

-----  
**LA HABANA, 24 NOV (EFE).**- El equipo femenino de balonmano de Cuba participará en el Campeonato Mundial que se realizará del 2 al 21 de diciembre en Brasil, informaron hoy medios radiales.

El presidente de la Federación Cubana de la especialidad, Andrés Hurtado, dijo que el seleccionado de la isla viajará hacia Brasil el 30 de noviembre y debutará en la jornada inaugural precisamente frente al equipo anfitrión.

La única actuación de un equipo cubano en un mundial fue en 1999, cuando realizó un pobre desempeño con cinco derrotas sin victorias.

En esta ocasión las cubanas pretenden imponerse a Túnez y Japón, y avanzar a la siguiente ronda en un grupo donde además de las locales se encuentran Irán, Rumania y Francia.

El conjunto caribeño, dirigido por Lorenzo González, incluye en su listado a las porteras Eneyleidis Guevara, Yesenia Aldama y Maydelis Sardiñas.

Como interiores están Lizandra Luzón, Zuleikis Gómez, Yemma Ramírez y Yasnay Turro, en tanto Mariset Fernández, Maylín Martínez, Maydolis Plumier y Lisandra Espinosa se desempeñarán en los extremos.

Completan la nómina las centrales Naddessa Varela, Ariagnis Cuesta, Milena Mesa y Raisa Beltrán.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**MONTEVIDEO, 24 NOV (EFE).**- Uruguay apostará por profundizar el Protocolo de Kyoto y hacer más funcional el Fondo Verde durante su participación en la Conferencia de las Partes de la ONU sobre Cambio Climático (COP17), que se celebrará en la ciudad sudafricana de Durban del 28 de noviembre al 10 de diciembre.

El subsecretario de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente, Jorge Patrone, afirmó hoy en una entrevista con Efe que su país "seguirá apoyando el Protocolo de Kyoto", pese a que es "en alguna medida insuficiente para la sostenibilidad de la vida en el planeta" y cuya vigencia es puesta en duda.

Patrone, que compartirá en distintos días la jefatura de la delegación uruguaya en Durban con la ministra del ramo, Graciela Muslera, remarcó que "la economía mundial, en sus formas actuales, continúa incrementando la emisión" de gases de efecto invernadero hasta el punto de que los valores actuales "son superiores a los de 1990".

Por ello, considera que los acuerdos logrados en la anterior conferencia de partes de la ONU, que tuvo lugar en diciembre pasado en el balneario mexicano de Cancún, "son la base para consolidarlos en Durban", sobre todo en lo que se refiere a la consolidación del Fondo Verde del clima.

"Tendríamos ya que apoyar su gobernanza, las formas de apoyo financiero a los países, hacerlo operativo", explicó.

Para Uruguay, la meta en Sudáfrica debe ser "no superar a corto plazo el incremento de temperatura a nivel global de dos grados", el objetivo fijado en Cancún.

Consciente de que su participación en la propagación de gases de efecto invernadero es directamente proporcional a su pequeño tamaño, Uruguay apelará también por reforzar el multilateralismo para evitar "una atomización en grandes bloques que definan sobre aquellos países menos desarrollados".

Patrone aclaró que su país "comparte la visión pero no la estrategia" de la Alternativa Bolivariana de las Américas (ALBA), compuesta por Cuba, Venezuela, Bolivia, Ecuador y Nicaragua, y que ha sido el grupo más crítico con los principales emisores de gases de efecto invernadero, China, Estados Unidos y Europa.

En la cumbre de Cancún, Bolivia se quedó sola frente a otros 193 países al solicitar que el mundo se comprometa a estabilizar en un grado centígrado el aumento de la temperatura del planeta para el próximo siglo.

"Uruguay comparte esa visión en cuanto a las necesidades imperiosas de actuar de una manera decidida sobre eso, pero es más realista desde el punto de vista pragmático", explicó Patrone.

"Si vamos al todo o nada, corremos el riesgo de quedarnos con el nada", puntualizó.

El subsecretario subrayó que su país, pese a los limitados perjuicios que causa al planeta por ese concepto, ha hecho "esfuerzos enormes" en la lucha contra el cambio climático, por ejemplo en la matriz energética.

La aspiración uruguaya es que la energía eólica y la biomasa representen en 2015 el 50 % de la generación energética.

-----  
**LA PAZ, 24 NOV (DPA)** - El gobierno de Bolivia descalificó hoy, a través del ministro Wilfredo Chávez, un informe de la Defensoría del Pueblo que recomendó proseguir acciones penales contra ex autoridades y jefes policiales por una violenta represión a una marcha de indígenas.

"El informe es extemporáneo, comedido, desaprensivo, y se ha excedido el Defensor del Pueblo usurpando funciones del Ministerio Público (institución judicial) que va a acusar o rechazar querellas por lo ocurrido el 25 de septiembre", dijo el ministro de Gobierno (Interior), Wilfredo Chávez.

El Defensor del Pueblo de Bolivia, Rolando Villena, recomendó el miércoles proseguir acciones penales contra el ex ministro de Gobierno Sacha Llorenti por una represión a indígenas en septiembre pasado.

La ex autoridad rechazó el informe, a través de Twitter, precisó que el informe al "individualizar personas, viola el derecho de defensa. La pregunta es si las convocó para que den su versión".

El Defensor del Pueblo también pidió al fiscal general del Estado boliviano que instruya acción penal contra el ex viceministro Marcos Farfán y ocho funcionarios del Ministerio de Gobierno.

Además, en la lista se incluyó al comandante de la Policía Nacional, general Jorge Santiesteban, y seis jefes policiales que participaron del operativo del 25 de septiembre en inmediaciones del poblado de Yucumo, 450 kilómetros al norte de La Paz.

Un millar de indígenas que participaban de una marcha de protesta contra la construcción de una carretera por la reserva ecológica del Tipnis (Territorio Indígena y Parque Nacional Isiboro Sécuré) fueron reprimidos por los policías.

El operativo policial fue violento y no respetó a niños, mujeres ni ancianos, según imágenes difundidas por varias redes de televisión. La acción provocó la protesta y renuncia de la ministra de Defensa Cecilia Chacón y otras cuatro autoridades más.

Otro que debería ser procesado es el comandante de la Fuerza Aérea Boliviana (FAB), general Tito Gandarillas, por el uso de aviones para "el traslado de personas ilegalmente detenidas privadas de su libertad".

"Este informe parece una sentencia. El Defensor del Pueblo ha equivocado la ruta, esperamos que rectifique este informe que no es vinculante y son recomendaciones administrativas para el Ministerio Público", cuestionó la ministra de Transparencia Institucional, Nardi Suxo.

Además calificó a la protesta de los indígenas de una marcha política que utilizó a niños y mujeres embarazadas.

-----  
**BOGOTÁ, 24 NOV (EFE)**.- Varios centenares de universitarios de claustros públicos y privados colombianos iniciaron hoy marchas en una treintena de ciudades como parte de una jornada de movilización estudiantil en América Latina.

Solo en la capital colombiana los organizadores de la Mesa Ampliada Nacional Estudiantil (Mane) esperan "congregar a unos 30.000 manifestantes", dijo a EFE Segio Fernández, uno de los coordinadores de la jornada.

Los estudiantes de Bogotá, que iniciaron las marchas desde una decena de puntos, llegarán a la céntrica Plaza de Bolívar, en cuya vecindad se encuentran las sedes de los tres poderes del Estado: el ejecutivo, el legislativo y el

judicial.

"Las marchas en Colombia no solo quieren solidarizarse con los estudiantes chilenos sino que, además, con estas se quiere plantear que en Latinoamérica se lucha para que la educación sea un derecho", precisó Fernández.

En esta jornada, añadió, queremos "demostrar que aunque las manifestaciones son diferentes, la razón es la misma", añadió el líder estudiantil.

Las marchas en Bogotá, vigiladas por unos 2.500 policías apostados en puntos estratégicos, generaron enormes atascos del tránsito de vehículos.

La llamada jornada continental de movilización en defensa de la educación se registra simultáneamente con estudiantes de Chile, Perú, Argentina, Brasil, México, Ecuador, Venezuela, Costa Rica, Paraguay y El Salvador, según la Mane.

El pasado 15 de noviembre el presidente Juan Manuel Santos anunció el retiro definitivo de una reforma a la educación superior a la que se oponían los estudiantes por considerar que iba a abrir las puertas a la privatización.

Desde el 12 de octubre hasta la retirada de la reforma unos 600.000 estudiantes de 32 universidades públicas del país estuvieron en huelga.

-----  
**BRUSELAS, 24 NOV (EFE).**- El portavoz del grupo de Socialistas y Demócratas (S D) en el Parlamento Europeo para América Latina, Luis Yáñez, puso hoy de ejemplo para Europa las políticas progresistas latinoamericanas para estimular el crecimiento económico sin descuidar las prestaciones sociales o los servicios públicos.

"Las políticas progresistas en América Latina demuestran que a UE y América Latina y el Caribe.

Al mismo tiempo, insistió en combatir "cualquier deriva populista" respecto a la inmigración y los derechos de los trabajadores.

En la conferencia, que ha tenido lugar un día después de concluir en Bruselas una nueva reunión del pleno de EuroLat y de sus distintas comisiones, participaron entre otros el presidente del grupo S D, Martin Schulz; el vicepresidente de la Eurocámara, Gianni Pitella; la copresidenta de EuroLat, Gloria Oquellí, y el presidente del Parlamento Latinoamericano (Parlatino), Elias Castillo.

-----  
**EL CAIRO, 24 NOV (DPA)** - El Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas en Egipto descartó hoy que vaya a aplazar las elecciones legislativas que comienzan el lunes, dentro de cuatro días, y que se desarrollarán en varias fases.

En los alrededores de la plaza Tahrir se calmó hoy un poco la situación después de que durante la noche se registraran de nuevo víctimas en los enfrentamientos entre la policía y los manifestantes.

El Ministerio de Salud informó hoy que desde el pasado viernes 38 personas han muerto en los disturbios.

Varios miles de manifestantes que seguían en la plaza Tahrir de El Cairo gritaban consignas contra el Consejo militar y su presidente, el mariscal de campo Mohammed Hussein Tantawi. Entre otras consignas, gritaron: "Ni partido, ni Hermanos Musulmanes, los hombres de verdad están en la plaza".

Testigos en el lugar indicaron que la policía del orden, que tanto odian los manifestantes, se ha retirado del "frente" en la calle próxima al Ministerio del Interior. Allí ha tomado posiciones la policía militar.

En la rueda de prensa de hoy se disculparon por la violencia policial empleada contra los manifestantes, pero a su vez insistieron en que la fecha de los comicios se mantiene.

Los generales que asumieron el poder tras la salida en febrero del presidente Hosni Mubarak explicaron en una rueda de prensa conjunta con la Comisión electoral que quieren entregar lo más rápido posible la responsabilidad al gobierno civil elegido.

Por ello se mantiene el calendario electoral a pesar de las sangrientas protestas. Las elecciones legislativas se desarrollarán en tres fases hasta enero. En junio próximo se elegirá presidente.

Los militares y el presidente de la comisión electoral, Abdul Muis Ibrahim, explicaron que la policía tiene la capacidad para proteger los locales electorales. Además también hay suficientes jueces para supervisar la cita con las urnas.

Y mientras se desarrolla el proceso electoral, el Consejo militar busca un primer ministro que asuma la jefatura del gobierno hasta el 30 de junio, cuando se elija al nuevo presidente.

En tanto, el Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas se disculpó por la violencia letal de la policía contra los manifestantes que tuvo lugar los últimos días. En una declaración los generales califican de muy lamentable que hayan muerto manifestantes en los alrededores de la plaza Tahrir, de El Cairo.

Además anunciaron que se investigarán los hechos. Según fuentes de las fuerzas de seguridad, 300 manifestantes fueron puestos en libertad. El partido de izquierda Tagammu informó que un miembro joven de la formación política murió en la plaza Tahrir.

En la ciudad de Luxor, en el sur, el propietario de un hotel y otras instalaciones turísticas lamentaron el efecto negativo de las nuevas oleadas de protesta sobre el turismo, una de las principales fuentes de ingreso en el país. La cifra de visitantes extranjeros se encuentra un diez por ciento por debajo de la del año pasado por estas fechas, dijo un miembro de la asociación local hostelera.

El próximo lunes arrancan en El Cairo, Alejandría y otras siete provincias las elecciones legislativas. La segunda vuelta en estas regiones se celebrará el 5 de diciembre. En otras nueve provincias se votará el 14 diciembre. Y en

las provincias restantes el 3. Los egipcios que viven en el extranjero podrán votar por primera vez, para ellos comenzó hoy la votación en consulados y embajadas egipcios.

-----  
**EL CAIRO, 24 NOV (DPA)** - Los ministros de Relaciones Exteriores de la Liga Árabe dieron hoy una última oportunidad a Siria y, durante una sesión en El Cairo, prolongaron en un día su ultimátum al régimen de Bashar al Assad para que permita la entrada en el país de una misión internacional de observadores.

La organización quiere forzar a las autoridades sirias a que pongan fin a la violencia contra el movimiento de protestas, que desde marzo ha dejado más de 3.500 muertos, según Naciones Unidas, y más de 4.200, según la oposición.

En el caso de que el gobierno en Damasco no firme un protocolo para autorizar la entrada de los observadores, la comisión de asuntos económicos y sociales de la Liga Árabe se reunirá el próximo sábado para proponer sanciones concretas contra Siria. Además, la organización prevé una nueva iniciativa ante la ONU.

Entre las medidas debatidas se encuentra eliminar los vuelos desde los países árabes a Siria, suspender el comercio con organismos estatales sirios y la cooperación con el banco central, así como congelar el patrimonio del gobierno sirio en los países árabes. Los ministros de Relaciones Exteriores se reunirán de nuevo el domingo en El Cairo para votar sobre las sanciones.

Siria rechazó como un atentado contra su soberanía el protocolo que prevé el envío de 500 defensores de los derechos humanos, expertos militares y otros observadores extranjeros. Fuentes diplomáticas en El Cairo aseguraron sin embargo que, por iniciativa de Argelia, se han formulado ahora algunos puntos "de manera más clara", aunque la Liga se niega a cumplir algunas de las condiciones.

Según participantes en la reunión de hoy en El Cairo, Qatar, Arabia Saudí y el secretario general de la Liga, el egipcio Nabil al Arabi, defendieron una postura más dura contra Al Assad. Por el contrario, tanto Argelia como el sultanato de Omán habrían abogado por una mayor comprensión frente a las autoridades sirias.

La reunión de los ministros árabes tuvo lugar por motivos de seguridad en un hotel en las inmediaciones del aeropuerto, debido a los disturbios sangrientos entre manifestantes y la policía registrados desde hace días en la plaza Tahrir de El Cairo, en las proximidades de la sede de la Liga Árabe.

La pertenencia de Siria a la organización ya había sido suspendida provisionalmente debido a la represión oficial de las protestas en las que hoy murieron de nuevo 11 civiles, según fuentes opositoras.

La Organización de Observadores Sirios de Derechos Humanos dijo que en combates entre tropas gubernamentales y desertores en la provincia de Homs murieron 11 miembros del Ejército y un civil.

Mientras tanto, 73 personas fueron detenidas durante registros en un pueblo situado entre las ciudades de Al-Rastan y Telbisa.

-----  
**TRIPOLI, NOV 24 (REUTERS)** - Libia se esforzará por dar al hijo capturado de Muammar Gaddafi, Saif al-Islam, un juicio justo para demostrarle al mundo que rechaza la dictadura, dijo el jueves el fiscal de la Corte Penal Internacional.

Luis Moreno Ocampo sostuvo que no pedirá que Saif al-Islam sea entregado a La Haya para enfrentar cargos de crímenes contra la humanidad, a pesar de que no tiene garantías de que un juicio en Libia será completamente justo.

En una entrevista con REUTERS, dijo que un juicio libio será mucho mejor que la justicia del vencedor que algunos temen.

"Están comprometidos a hacer algo muy bueno", sostuvo Moreno Ocampo en Trípoli luego de reunirse con funcionarios tras la captura de Saif al-Islam el sábado.

"Quieren mostrarle al mundo que este es un país serio con personas inteligentes y que pueden hacer un buen trabajo. Es un tema de orgullo nacional. Creo que no hay que desconfiar de ellos tan fácilmente", agregó.

El Consejo Nacional de Transición (CNT), que lideró la revuelta que derrocó a Gaddafi en agosto y gobierna desde entonces, dijo varias veces que no entregará a Saif al-Islam y se asegurará de que reciba un juicio justo en Libia.

Moreno Ocampo señaló que pese a las preocupaciones por el estado del sistema judicial libio luego de 42 años de Gobierno de Gaddafi, cree que el resultado será satisfactorio.

La CPI acusó a Saif al-Islam, junto a su padre y el ex jefe de inteligencia Abdullah al-Senussi, por su presunto rol en la matanza de manifestantes durante la revuelta que finalmente derribó al ex líder libio.

Además de los eventos que investiga el tribunal de La Haya, funcionarios judiciales libios comenzaron a analizar cinco casos de corrupción contra Saif al-Islam, dijo Moreno Ocampo.

Si Saif al-Islam es hallado culpable de asesinato múltiple por las muertes durante el levantamiento, podría ser condenado a pena de muerte bajo la ley libia. La sentencia máxima que puede imponer la CPI es cadena perpetua.

Saif está detenido en la ciudad montañosa de Zintan, en manos de las fuerzas que lo capturaron en el desierto del sur.

Las autoridades locales dicen que están garantizando su protección y que lo entregarán al Gobierno interino, que asumió el jueves.

Aunque la investigación de Moreno Ocampo continuará, otros casos en Costa de Marfil, la República Democrática del Congo y Kenia también lo mantendrán ocupado hasta el fin de su mandato en junio. El próximo asunto que tratará será el conflicto en la región de Darfur, en el oeste de Sudán.

"La próxima semana pediremos una orden de arresto en Darfur", dijo el fiscal de 59 años, aunque se negó a dar detalles.

Durante su visita de dos días a Trípoli, Moreno Ocampo subrayó la importancia de realizar el juicio en Libia, mientras el país emerge de décadas de dictadura, tal como ocurrió en su país natal Argentina con los líderes de las juntas militares.

"En Argentina hicimos un caso nacional en el '85, sin abogado o fiscal internacional, y fue un juicio justo", recordó Moreno Ocampo, que fue fiscal en uno de los casos.

"Los libios quieren demostrar que también pueden hacerlo", agregó.

-----  
**EL CAIRO, 24 NOV (EFE).**- El presidente de la Autoridad Nacional Palestina (ANP), Mahmud Abbas, y el máximo líder de Hamas, Jaled Meshal, dieron hoy en El Cairo un impulso a la reconciliación entre sus grupos con un acuerdo para celebrar elecciones generales en mayo de 2012.

El pacto fue alcanzado en una reunión que ambos mantuvieron en el Palacio de Al Andalus, nacional.

A ese respecto, Al Gusain dijo que ambos ratificaron el acuerdo sobre la formación de un Gobierno de unidad nacional, aunque no quisieron hacer público el reparto de ministerios ni la fecha en la que será constituido.

Además, convinieron en celebrar el próximo 20 de diciembre una reunión de todas las organizaciones palestinas, en un lugar que todavía no se ha decidido, y el 22 otra del comité ejecutivo de la Organización para la Liberación de Palestina, adelantó Al Gusain.

El portavoz de Hamas en la franja de Gaza, Fauzi Barhum, dijo a EFE que "el próximo Gobierno debe ser nacional y reflejar a todo el pueblo palestino y no solo a Hamas y Fatah. Será un Ejecutivo con un programa nacional que preserve los derechos del pueblo palestino hasta la celebración de los comicios".

Ese asunto, la constitución de un Gobierno de unidad nacional, "será planteado a todas las facciones palestinas en una reunión más amplia, si Dios quiere", indicó.

El responsable del grupo islamista destacó que otro de los puntos analizados hoy fue la constitución de una Comisión Electoral independiente "en un ambiente positivo que dé confianza a todos", mientras que también "se acordó poner punto y final al asunto de los presos políticos en los próximos días".

Barhum remarcó que "las conversaciones fueron buenas y en confianza y discurrieron en un ambiente positivo, que debe ser aprovechado para acabar con todos los asuntos" pendientes.

La disputa entre las dos facciones se remonta a junio de 2007 cuando los islamistas se hicieron con el control de la franja de Gaza tras expulsar a las fuerzas leales a Abbas, lo que originó dos gobiernos palestinos: uno de Hamas en Gaza y otro de la ANP, vertebrado por Fatah, en Cisjordania.

Las últimas elecciones legislativas palestinas se celebraron en 2006, con la victoria de Hamas, a la que siguió un boicot de la comunidad internacional al Gobierno naciente.

Las presidenciales se llevaron a cabo un año antes y fueron ganadas de forma clara por Abbas, aunque Hamas había optado por no presentar candidato.

-----  
**RABAT, 24 (ANSA)** - Las elecciones legislativas que se llevarán a cabo mañana en Marruecos constituyen la primera prueba para medir el apoyo popular a la reforma constitucional patrocinada por el rey Mohamed VI, rechazada como demasiado tímida y limitada por los movimientos de protesta que agitan al país desde febrero pasado.

Formalmente son 33 las agrupaciones políticas que aspiran a ocupar los 395 escaños de la cámara de diputados, pero la mirada de los observadores estará concentrada sólo en uno de ellos, el Partido de la Justicia y el Desarrollo (PJD), de inspiración islámica, que podría volverse el principal partido en el futuro Parlamento.

Antes aún de los resultados por partidos, sin embargo, contará la tasa de participación, que en las elecciones del 2007 fue muy baja (37%).

Estas elecciones son presentadas como "históricas" por el gobierno, ya que son las primeras que se disputan luego de la aprobación plebiscitaria (98% de los votos, 72% de participación) de la reforma constitucional propiciada por Mohamed VI, en julio pasado.

Una tasa de participación sensiblemente más elevada que la del 2007 sería interpretada como un signo de confianza de parte del electorado en el camino de reforma lanzado por el monarca, que desde su acceso al trono en 1999 promete llevar al país hacia una monarquía democrática.

Una de las novedades de la nueva constitución es que obliga al rey a designar como primer ministro a un legislador del partido más votado en el Parlamento y el PJD, actualmente primera fuerza de la oposición con 47 escaños, podría superar en estas elecciones al nacionalista Istiqlal, el partido del premier Abbas al Fassi (52 diputados).

Los responsables del PJD cuentan con un posible efecto de contagio luego de la victoria del partido islámico Ennahdha en las elecciones del 23 de octubre pasado en Túnez: como sus primos tunecinos, no se presentan como una fuerza fundamentalista, sino meramente de inspiración musulmana.

Los sondeos de opinión están prohibidos en las dos semanas precedentes a la votación, pero los analistas estiman que ninguno de los principales partidos deberían alcanzar el 20% de los votos, lo que de hecho obligaría a la creación de una mayoría oficialista de coalición, sea cual fuera el dictamen de las urnas.

La incógnita de base de la jornada electoral, sin embargo, se centra en saber si los marroquíes apoyan en las urnas la reforma patrocinada por el rey -que impuso también que 60 de los escaños sean reservados a mujeres, y 30 a candidatos de menos de 35 años o si mantienen el escepticismo que han demostrado hasta ahora en materia de política partidaria.

Más alta será la tasa de abstención y más este resultado será reivindicado como una victoria por el Movimiento 20 de Febrero, que reúne los grupos islamistas e izquierdistas y las asociaciones que animan las protestas callejeras en el país desde comienzos de año.

El Movimiento rechazó la reforma constitucional, estimando que no puede ser considerada democrática a causa de los poderes que mantiene el monarca, denunció como irregular el referendo en que fue aprobada y llamó al boicot de las elecciones legislativas. Además convocó para el 5 de diciembre una "jornada nacional de la cólera".

-----  
**DAKAR, 23 NOV (EFE).**- Los gambianos acudieron hoy a las urnas para elegir a su presidente en una jornada electoral tranquila, según testigos presenciales contactados por EFE, mientras el actual mandatario, Yahya Jammeh, es el favorito para ganar los comicios.

En la capital, Banjul, y en el interior del país, el proceso electoral transcurrió con total normalidad y se detectaron pocos fallos en la organización.

Un importante dispositivo de seguridad vigila el desarrollo de las votaciones, mientras que unos 300 observadores nacionales e internacionales han sido desplegados por todo el país para supervisar los comicios.

Sin embargo, la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO) ha decidido boicotear las elecciones y no enviar una misión de observadores.

Según la CEDEAO, los preparativos y el entorno político no garantizan "unas elecciones libres, justas y transparentes" en Gambia, donde los medios estatales están controlados por el partido de Jammeh y existe una estricta censura sobre la prensa independiente.

La CEDEAO ha denunciado también la falta de neutralidad de varios órganos del Gobierno de Gambia, especialmente de la Comisión Electoral Nacional.

El presidente Jammeh ya ha derrotado en comicios anteriores a sus adversarios, tres veces a Darboe y dos veces a Bah.

Gambia es un país de cerca de 11.300 kilómetros cuadrados y alrededor de 1,7 millones de habitantes que, pese a estar rodeado por Senegal, tiene una pequeña salida al Océano Atlántico.

El país cuenta con un curioso sistema de voto, impuesto en 1996 por la alta tasa de analfabetismo, en el que no se utilizan papeletas, sino pequeñas bolas de colores diferentes asignados a los candidatos.

-----  
**MOSCÚ, 24 NOV (EFE).**- El primer ministro ruso, Vladimir Putin, amenazó hoy con la inestabilidad en Rusia, si el partido que él encabeza, Rusia Unida (RU), no logra la mayoría en las elecciones parlamentarias del próximo 4 de diciembre.

"Al respecto, me gustaría destacar la necesidad de que ustedes logren el máximo resultado posible en estas elecciones", afirmó Putin al reunirse con los líderes parlamentarios de RU, según las agencias rusas.

En caso contrario, agregó, "al igual que en otros países no podremos tomar las necesarias decisiones en el momento indicado, y sólo podremos hacer promesas y vivir a costa de generaciones futuras".

"Lo que ocurre a nuestros amigos europeos y nuestros socios en Estados Unidos es resultado de la falta de consolidación en la sociedad, cuando no pueden ponerse de acuerdo las principales fuerzas políticas", dijo.

Putin considera que, gracias a la estrecha cooperación entre el Gobierno y la mayoría parlamentaria del partido oficialista, Rusia no se vio empujada al "yugo de la deuda", y citó como ejemplo los problemas en Portugal, Grecia e Italia.

El líder ruso ya llamó ayer a la oposición que anteponga los intereses nacionales a los partidistas en vísperas de las elecciones parlamentarias ante los riesgos de inestabilidad debido a la crisis financiera global.

"La estabilidad del país, su soberanía, el bienestar de millones de personas son cosas que deben anteponerse a los intereses partidistas", proclamó.

En su opinión, "el único criterio aquí es el beneficio para Rusia", que celebrará este 4 de diciembre elecciones parlamentarias.

Según las encuestas, el partido del Kremlin, Rusia Unida, no superará el 50 por ciento de los votos en las elecciones legislativas, aunque, debido al sistema de reparto de escaños, es muy probable que renueve la mayoría absoluta en la Duma o cámara de diputados.

El 96 % de los rusos está convencido de la victoria de Rusia Unida, pero al mismo tiempo más de la mitad de los rusos creen que las elecciones "serán una imitación de votación y el reparto de escaños será determinado por las autoridades" y que se usarán métodos "sucios".

También accederán al arco parlamentario los comunistas y nacionalistas, y previsiblemente el partido Rusia Justa, mientras los partidos minoritarios se quedarán fuera de la Duma.

-----  
**MOSCÚ, 24 NOV (DPA)** - Rusia lanzó hoy un ultimátum a Estados Unidos y exigió que se llegue a un acuerdo en la disputa por el escudo antimisiles en Europa antes de la cumbre de la OTAN del año próximo en Chicago.

El ministro de Relaciones Exteriores de Rusia, Konstantin Kossachov, afirmó que la Alianza Atlántica estaría cruzando una "línea roja" en el caso de que decida de manera unilateral la instalación del escudo y no involucre a Moscú, según la agencia de noticias Interfax.

El jefe del Kremlin, Dimitri Medvedev, acusó mientras tanto a Washington de intentar imponer el sistema de defensa antimisiles a otros miembros de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN).

Medvedev dijo que se lo confesaron "socios" en el pacto defensivo.

"¿Qué nos preguntan a nosotros? Eso lo han decidido los americanos.

Nosotros sólo somos miembros de la OTAN. Tenemos que poner nuestro país a disposición", afirmó el presidente ruso, reproduciendo supuestas citas.

Kossachov estimó que tras la cumbre de Chicago será necesario aplicar las medidas anunciadas por Medvedev, tales como estacionar armas de ataque en las inmediaciones de la frontera con territorio de la OTAN. El presidente ruso también amenazó con cancelar el tratado Start de desarme nuclear con Estados Unidos.

El vicejefe de gobierno Serguei Ivanov anunció que Rusia invertirá en los próximos tres años unos cuatro billones de rublos (unos 95.200 millones de euros) en armas modernas.

Tanto la OTAN como Estados Unidos reaccionaron decepcionados a los anuncios de los líderes rusos. El secretario general de la Alianza Atlántica, Anders Fogh Rasmussen, consideró que las declaraciones de Medvedev recuerdan a la Guerra Fría.

El pacto defensivo invitó en varias ocasiones a Rusia a participar en el escudo de defensa, aunque aboga por instalar dos sistemas diferentes aunque estrechamente unidos entre sí. Por su parte, Moscú exige construir un único sistema, y cree que una actuación unilateral por parte de la OTAN podría constituir un peligro para su seguridad.

No obstante, el gobierno de Estados Unidos insistió en que el escudo de defensa antimisiles no se dirige contra Rusia.

Observadores estimaron que las amenazas de Medvedev, sorprendentemente duras, podrían formar parte de su campaña electoral de cara a las elecciones parlamentarias del 4 de diciembre, en vista de que los sondeos atribuyen al candidato principal del partido Rusia Unida unos resultados insatisfactorios.

Pasados 20 años tras el final de la Guerra Fría, muchos rusos consideran a Estados Unidos todavía como el principal enemigo de la ex superpotencia rusa.

Pese al recrudescimiento de la disputa en torno al escudo antimisiles, el ministro de Relaciones Exteriores Kossachov aseguró que Rusia desea un "nuevo comienzo" con Estados Unidos y no pondrá en marcha ninguna medida que afecte a las relaciones bilaterales.

Igualmente, afirmó que no bloqueará la cooperación con Washington en temas de estabilidad estratégica.

Por el contrario, el diario "Kommersant" de Moscú consideró que ese nuevo comienzo en las relaciones ha quedado suspendido debido a las amenazas del Kremlin.

-----  
**SEÚL, 24 NOV 2011 (AFP)** - Corea del Norte denunció este jueves las maniobras militares realizadas la víspera por el ejército de Corea del Sur cerca de una isla fronteriza bombardeada por Pyongyang hace un año y amenazó con "un mar de fuego" capaz de "engullir" la residencia presidencial en Seúl

El comando militar supremo del régimen comunista estimó que el ejercicio conjunto realizado la tarde del miércoles en torno a la isla de Yeonpyeong, en la frontera marítima entre las dos Coreas, fue un nuevo desafío.

"Los militares guerreristas deben recordar la lección del mar de fuego en la isla de Yeonpyeong", señala un comunicado citado por la agencia de noticias oficial de Corea del Norte.

El 23 de noviembre de 2010, las fuerzas de Corea del Norte dispararon 170 proyectiles o cohetes contra Yeonpyeong, teatro en el pasado de dramáticas confrontaciones entre las dos Coreas.

Este ataque, el primero contra una zona poblada por civiles desde la Guerra de Corea (1950-53), costó la vida a cuatro personas, dos soldados y dos civiles, y destruyó o dañó viviendas y otros edificios.

Pyeongyang justificó el ataque por los ejercicios de artillería surcoreanos realizados poco antes en la zona en disputa, durante los cuales algunos disparos cayeron dentro del espacio marítimo de Corea del Norte.

"Si (Corea del Sur) se atreve a violar otra vez nuestro honor y si nuestro mar, nuestro espacio y nuestra tierra son violados por una sola bala o proyectil, el mar de fuego de Yeonpyeong se extenderá y engullirá +la Casa Azul+", la residencia oficial del presidente surcoreano, advirtió el ejército norcoreano.

Criticado por su pasividad frente al ataque de Corea del Norte, hace un año, el ejército sudcoreano ha advertido que responderá en forma contundente cualquier agresión.

[1] Sus estudios en la universidad de Harvard, su condición de funcionaria del Banco Mundial, en Washington, vicepresidenta de la Oficina Regional para África, del Citibank, su paso como ejecutiva bancaria y Directora de la Oficina Regional para África del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y su aval como presidente del Liberian Bank for Development and Investment (LBDI).

[2] En 1990 Ellen Johnson-Sirleaf tomó asiento en la Junta de Directores del Instituto Synergos, una organización sin fines de lucro dedicada al desarrollo de programas de lucha contra la pobreza en países del Tercer Mundo, con sede en Nueva York.

[3] Cuando el 8 de noviembre del 2005 Ellen Johnson-Sirleaf ganó las elecciones en Liberia encontró un país golpeado por los efectos dos guerras civiles. La primera (1989-1994) y la segunda (1999-2003) que saldaron entre 150.000 y 200.000 muertos, decenas de miles de heridos y mutilados, y más de 800.000 desplazados y refugiados de una población inferior a los tres millones de habitantes. El país necesitaba desesperadamente ayuda, toda vez que carecía prácticamente de escuelas, hospitales e infraestructuras de todo tipo. La mayoría de los edificios que alojaban recursos económicos y servicios públicos habían sido destruidos durante la guerra. La electricidad y el agua corriente eran un preciado lujo, incluso en Monrovia. El cuadro de desarrollo humano era uno de los más desoladores del planeta: el 85% de los liberianos no tenía ocupación fija, el 80% era pobre y el 43% era analfabeto. Tocaba a 900 dólares de PIB por habitante y la tasa de mortalidad infantil alcanzaba 162 por mil nacidos vivos. La deuda externa del país era en ese momento de 3.5 millones de dólares.

[4] A lo largo de 2002 y la primera mitad de 2003, Ellen Johnson-Sirleaf simultaneó sus responsabilidades políticas como líder opositora con sus compromisos internacionales, tales como: la redacción para el Fondo de Naciones Unidas para el Desarrollo de la Mujer (UNIFEM), y junto con la finlandesa Elisabeth Rehn, del informe *Women, War and Peace. The Independent Experts' Assessment on the Impact of Armed Conflict on Women and Women's Role in peace building* (que constituyó el primer volumen Del trabajo *Progress of the World's Women* en 2002). La reelecta presidenta es en la actualidad miembro del Consejo de Mujeres Líderes Mundiales, una red internacional de actuales y ex mujeres Presidentas y Primeras Ministras, cuya misión es movilizar el mayor nivel de mujeres dirigentes a nivel mundial para la acción colectiva sobre cuestiones de importancia como un desarrollo equitativo.